
積極考慮參選行政長官選舉的
前政務司司長唐英年，辭任公職

後密集式落區，上至出席公開論壇講述政策理
念，下至到東涌屋㢏與基層街坊「家常便飯」，親
身體察民間的甜酸苦辣。唐英年在最新網誌上載
題為「他們的夜與夜」文章，分享他早前到馬鞍
山利安㢏麥當勞，與夜青相處的點滴感受，並感
謝他們願意分享「等待黎明，尋回自己」的真實
故事，及讚揚夜青面對過去的勇氣，並對外展社
工貢獻致敬。

「有頭髮點會想做瘌痢」
唐英年昨日上載的文章指，在今個月2日凌晨時

分獲協青社的安排，到馬鞍山利安㢏麥當勞探訪
夜青，聽取他們「等待黎明，尋回自己」的故
事。唐英年形容，當時數名年輕人阿皮、阿達、
阿榮，在麥當勞喝㠥汽水吃薯條，待他坐下來準
備與他們聊天之際，一名疑似「首領」的男子
說：「唐生，班口靚仔有頭髮點會想做瘌痢？讀書唔
成，又無㝚做，衰㝅講句，其他人覺得佢㜺抵死
啦！」惟身旁青年人全無反應，只顧按弄手機。

迷途望返 盼尋夢想
唐英年在文中引述當日的對話，指19歲阿皮在4

年前開始無心向學，開始「夜蒲」，不時燒垃圾
筒、打架、吸毒等：「邊個唔知吸毒係衰㝎？真
係每15分鐘去一次廁所，但無㝚好做咪人食我
食！」同是19歲的阿達在7年前夜不歸家並加入黑
社會，先食煙打架，最後更當了「毒品拆家」，
「本來係賣貨畀人，但最終蝕好多錢，因為自己食
㜴！」至於20歲的阿榮，中四那年為保護自己，
最後入了黑社會：「大佬請食『K仔』，起初都有
點抗拒，但畀多幾次，你都會受！」
不過，曾視寂靜夜晚為僅有依靠的夜青一族，

失去方向失去夢想，夜夜不歸流連街頭，打從遇
到協青社的社工，重新發現自己，並成功尋找生
命的轉捩點。唐英年相信，他們開始感到個人的
價值及責任，待擁有工作便不再吸毒；待擁有夢
想則願意休息再拚搏，「阿皮正攻讀副學士先修
課程，夢想做社工用生命影響生命；阿達兼任滑
板導師⋯⋯阿榮加入了協青2個月，雖然講不出有
甚麼目標，但能夠在陌生人面前坦誠分享自己的
過去，已值得欣賞」。

外展社工 克盡己任
唐英年更走到馬鞍山海旁，跟2名「夜青」打

機，坦言令他明白到外展社工的偉大貢獻，不斷
鼓勵需要幫助的孩子重拾自我，盼望有天能夠把
他們的「夜與夜」變回「夢與想」，「我看㠥身旁
的外展社工，為使青年『迷途知返』，他們夜夜不
眠，四出尋找需要幫助的孩子，生起由衷的敬
意」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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從政堅持謙卑、承擔、自愛

唐：持續強化金融應對能力

港誓守聯匯 防大鱷套利
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歐債危機仍然「未解決」，為未

來經濟帶來不穩定因素，更令人

擔心的是「國際金融大鱷」或借機會興風作浪。在

2007年金融風暴期間「殺退」襲港「大鱷」的特區行

政長官曾蔭權就直指，他擔心「金融大鱷」會借外圍

經濟的亂局，以及明年7月的特首及政府換屆來衝擊香

港市場，故特區政府與金融監管機構會密切監察情

況，在「面臨極端地步」時，政府不排除會出手，並

強調外圍環境「風高浪急」，資金流動隨時大幅波動，

香港寧願付出經濟調整的代價，也要避免聯繫匯率脫

㢕引發的金融市場動盪，並認為下屆政府亦不應妄言

「脫㢕」。

區議會選舉將於星期日投票，日前民主黨及公民黨

各自召開告急記者會，大打悲情牌。民主黨身為反對

派第一大黨，卻毫無大黨風範大喊大叫，指受到「人

民力量」及建制派夾擊，選情相當危急，長篇大論一

句說話就可以概括，就是不問情理集中票源全投民主

黨。另一邊廂，公民黨也是七情上面，打的卻是「抹

黑牌」，指在地區上不斷受到陰謀抹黑，令街坊以為公

民黨支持外傭應有居港權，令候選人受到莫大壓力。

梁家傑更說「再給我多兩個月，我們就可講清楚外傭

案的問題」。外傭案社會討論了幾個月還有什麼未釐

清？梁家傑不過是為了公民黨的禍港行為找藉口而

已。

告急牌製造悲情催谷票源
反對派兩個大黨連面子都不顧呼天搶地的「谷票」，

原因何在？固然，受到兩宗禍港官司及此前一連串倒行

逆施的事件影響，反對派受到社會各界口誅筆伐，對選

情肯定造成壓力。但如果說反對派因此就會潰不成軍，

那顯然是言過其實。始終區議會選舉聚焦的多是民生地

區議題，政治形勢變化對選情的影響並不太大，而反對

派政黨中，民主黨不少參選人在地區工作多年，有一定

的樁腳組織票源，不容易被打散，也不是黃毓民等去大

罵一場就可以擊潰的。就算是公民黨也有十多名現任議

員，怎可能這麼快就舉白旗？

顯而易見，反對派是在提前大打告急牌，製造悲情效

應，催谷選票。參加過選舉人士都會知道，告急牌是參

選人常用的策略，藉此將一些以為支持的參選人「穩勝」

甚或「穩敗」的支持者谷出來，此舉多在投票日最後幾

個小時發出來，否則便沒有說服力。因為還未投票你又

怎知道自己要告急呢？現在反對派卻提早幾天大打，在

邏輯上相當可笑，但實際上卻是有其考量。原因在這屆

區選中反對派陣營亂七八糟，各反對派都必須鞏固基本

盤，以防選情出現逆轉，所以提早幾天告急一方面是有

時間在區內作宣傳，及早聯絡支持者當日投票；另方面

對於一些中間選民，則可以製造悲情效應，說參選人選

情危急，以撈取支持。

市民支持做實事有政績參選人
而近日反對派喉舌都按同一策略出招，原因不說自

明，背後有金主發功，統一策略全盤指揮，《蘋果日

報》、吳志森、李怡之流自然是踴躍效勞，再加上反對

派參選人在地區上已經停止再派發政綱，也不再提出任

何地區議題，只是大打告急牌，說選情告急，市民不要

再說什麼政綱了，出來投

票，而且不要投「白票」，要

投給反對派。如果告急牌真的發

揮效果，在鞏固基本盤之餘還可爭取部分中間選民的同

情，肯定可大大提振反對派選情。特別是一些上屆只差

幾十票的參選人，隨時令議席失而復得。所以，反對派

在選情並非如此嚴峻之下大打告急牌，目的並非告急而

是搶位。

不過，反對派此舉能否奏效卻頗成疑問，目前所見，

市民對於反對派的告急牌並不受落，尤其是公民黨一邊

禍港一邊訴冤，又不斷指稱別人抹黑，彷彿他們為外傭

爭取居港權是為了港人利益㠥想一般，完全是一副貓哭

老鼠的樣子，怎可能得到市民同情甚至是支持？又如民

主黨一向自稱地區工作穩健，現在竟然捨正道而弗由，

不談區政卻不斷一哭二鬧，如此無出息，如此不顧民生

反而暴露其不堪的一面。區議會選舉其實不必那麼多策

略計算，只要是有政績有熱心肯為市民做實事的議員，

不必搞什麼花招都一樣可以當選。相反，正事從來不

做，一做就是靠害市民、逆民意而行的政黨政客，打多

少告急牌、抹黑牌、悲情牌都是無濟於事。市民星期日

投票自然識得選擇。

顯而易見，反對派提前大打告急牌，目的是要製造悲情效應，催谷選票。不過，反對派此

舉能否奏效卻頗成疑問，目前所見，市民對於反對派的告急牌並不受落，公民黨一邊禍港一

邊訴冤，又不斷指稱別人抹黑，完全是一副貓哭老鼠的樣子；民主黨一向自稱地區工作穩

健，現在竟然捨正道而弗由，不談區政卻在一哭二鬧，反而暴露其不堪的一面。區議會選舉

其實不必那麼多策略計算，只要是有政績有熱心肯為市民做實事的議員，不必搞什麼花招都

一樣可以當選。相反，正事從來不做，一做就是靠害市民、逆民意而行的政黨政客，打多少

告急牌、抹黑牌、悲情牌都是無濟於事。市民星期日投票自然識得選擇。

反對派「告急」鬧劇無效 選議員重在民生 香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港
香
港

「Foxy解密」早前踢爆壹傳媒主席
黎智英在「五區公投」期間，曾秘密
向社民連捐款100萬元，連創黨主席黃
毓民也蒙在鼓裡。黎智英的政治獻
金，寫得清清楚楚是給了陶君行，但
他至今都三緘其口，說辭前後矛盾，
而且該筆款項又沒有入賬，究竟獻金

落了何人口袋，確實令人懷疑。陶君行堅決不肯交代
事件，明顯是為免衝擊區議會選情，但他一邊在區內
大叫大嚷爭取市民支持，一邊卻不肯對市民說出真
相，不但是不尊重民意的表現，而且更涉及個人的誠
信操守，試問處理金錢不清不楚的人，怎可能得到市

民支持？
陶君行不斷左閃右躲，其實正是心中有鬼的表現，

如果百萬元的捐款確實用在「五區公投」、用在社民連
之上，為什麼不敢向公眾交代半句？市民選擇區議員
主要看兩方面：一是參選人的往績；二是參選人的個
人操守。前者不說自明，後者則與市民的福祉息息相
關。區議員是直接服務區內居民，為他們解決民生問
題，如果參選人品格有虧，尤其是在金錢上惹人非
議，絕對是從政者的大忌。在黎智英獻金事件中，多
名反對派政黨政客被揭發收受獻金，已令市民對其操
守大打問號。而陶君行更被人質疑有「落格」之嫌，
這是相當嚴重的指控，如果在選舉時都不向市民交

代，市民的一票試問如何投得落手？
反對派議員或參選人在財色兩字上失守，早已屢見

不鮮，騙取區議會的撥款有之；騙取居民金錢的有
之；犯上色戒嫖妓被撞個正㠥的也有之，最終都不能
再在區議會上立足，原因是市民極為重視區議員的個
人操守品格，絕不會支持無行之徒。可能正因如此，
陶君行才堅持不肯對獻金的去向交代半句。事實上，
社民連今屆派出大批參選人出戰，但坊間的反應一直
欠佳，原因是社民連過去一直鼓吹激烈抗爭，主張暴
力衝擊，將違法行為視為等閒，在重視民生議題的區
選上根本無戲可唱。而不少市民都相當憂慮社民連等
激進反對派會將暴力歪風帶入社區，如果真的當上區
議員，議員辦事處到時變成示威基地，還如何幫助市
民？
面對如此處境，身為社民連主席的陶君行，如果真

的供認秘密收取黎智英獻金自用，令人發覺自命為弱
勢發聲的人，竟然是收取巨款自肥，這樣言行不一，
儼如政治自殺，這可能解釋了陶君行何以面對四方八
面的質疑，仍然不肯交代真相，隨時不但令自身竹園
的老巢難保，就是社民連都可能會兵敗如山倒，而自
身誠信破產，政治前途也會毀於一旦，結果以拖字訣
希望市民慢慢淡忘而過骨。
不過，陶君行裝聾扮啞也難逃市民雙眼，幹下不可

告人之事最終也要付出代價，其品行操守已經受到市
民的質疑，早前網上又爆出陶君行桃色醜聞，指他與
賣淫女子有染，又經常「蒲」色情夜店，雖然當事人
矢口否認，但這些桃色醜聞並非第一日傳出，空穴來
風，未必無因。貪色好財的醜聞屢出，還可以繼續若
無其事的當其議員嗎？

郭中行
資深評論員

陶君行須向選民交代獻金醜聞 卓　偉

特首曾蔭權明年中卸任，回望7
年特首生涯感觸良多，他昨日在fb

「香港特首辦」回應「小特首」提問時，給予有意
從政者3個「小錦囊」。第一要有謙卑服務市民的
心，多聆聽別人意見，時刻力求進步及豐富學問；
第二要有勇氣、有承擔，即使為社會長遠利益作出
困難決定時，未必每個人會認同和欣賞，甚至反遭
受批評，但都要勇往直前；最後作為公眾人物，還
要潔身自愛，以身作則，一言一行都要深思熟慮。

fb授「小特首」3錦囊
香港小童群益會一班「小特首」早前利用視像

向煲呔提問，期望他能對當今年輕人和有意從政的
小朋友分享一點意見。煲呔坦言，自己40多年的公
務生涯中，一直抱㠥全心全意服務港人的原則辦
事，從沒有做過一件愧對港人或自己的事，而施政
好壞會留待市民公論。但任內多項圓滿完成的工
作，包括政制成功發展、向數萬家企業提供信貸保
證共渡經濟難關，以至推行12年免費教育、小班教
學及學券制等，由於措施獲得市民認同，也令他尤
其高興。
就「小特首」關注煲呔成功落實的最低工資的成

效，煲呔亦強調，目前最低收入群組在最低工資保
障下，收入升幅達1成多，扣除通脹也有百分之六的

實質增長，所以他深信措施已真正保障了基層勞工
的權益。

勉年輕人發奮迎挑戰
片段中，煲呔又不忘讚揚香港年輕人有廣闊視

野，有創新思維，亦有膽識，值得驕傲。雖然在全
球化挑戰下，有年輕人要面對競爭，前景不明朗，
經常擔心前路不清，但他就以自己為例，「我40多
歲時也不知道能當上特首，每次也要靠自己努力，
爭取時間及機會產生出來，因此千萬不要因為看不
清前路而不努力，反而要加倍發奮」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

曾蔭權在接受報章訪問時，擔心香
港會受到海外「金融大鱷」的衝擊，

正積極準備參選新一屆特首選舉的前政務司司長唐英
年強調，香港經歷過不少危機，包括亞洲金融風暴、
科網股爆破、沙士及金融海嘯等，在處理這些問題上
有經驗，但呼籲香港社會不能因此而掉以輕心，必須
保持憂患意識及防患於未然的心態，並強調最重要
的，是確保香港有一個健全的金融制度，並持續因應
最新發展檢討，強化香港的應對能力。

金融制度健全最關鍵
唐英年昨日在一公開場合被問及曾蔭權的擔心時回應

說，國際金融、經濟情況目前十分不穩定，大家實在需
要有居安思危的憂患意識，但強調特區政府對外國金融
經濟、市場的變化等都有極高的警覺意識，即使香港在
過去數年多次面對波動，市場出現大起大落，但香港的
金融制度相當完善，令市場得以穩定及正常運作，並有
信心現屆政府可以做好準備工作，應對可能出現的金融
危機。

■香港文匯報記者 鄭治祖

深入基層

防患未然

做好準備

分享心得

政府換屆嚴防偷襲
《香港經濟日報》及《星島日報》分別刊出

了曾蔭權的專訪。他在訪問中表示，香港最新
季度的出口及轉口急跌，趨勢與2008年金融海
嘯情況相若，加上歐美債務危機或會於明年初
惡化，香港經濟有可能會逆轉，更擔心「金融
大鱷」會在政府換屆的敏感時刻趁勢襲港，呼
籲香港社會要有心理準備，但特區政府與各金
融監管機構已經做足準備，加強對銀行及證券
經紀等中介機構的管理，並不時進行壓力測
試，又聯合協調作桌上模擬戰爭，盡早制訂緊
急應變方案，不排除會在「極端亂況」的情況
下作出「反擊」。

擴人幣業務穩實力
就香港金融市場正受歐美經濟波動短期拖

累，他相信，香港要堅守完善的市場機制，資
金短線流出後，長遠終會重返本港市場，不擔
心國際對沖基金接連進駐，會威脅受本地監管
機構規管的金融市場，自己對香港金融市場的
長線發展有信心，「不用擔心資金流走，就放
它走，能跑到哪裡去？我相信國際資金，長遠
還是選擇泊在安全、穩固、自由出入、有機會

賺取高回報的地方」。
曾蔭權又強調，香港的未來發展，不應單靠

「國際中心」，而應朝㠥「國際融資中心」的方
向發展，包括融資中心、資產管理中心及人民
幣離岸中心，尤其是人民幣離岸業務，「人民
幣離岸業務是香港的『大茶飯』，自09年6月人
民銀行以試點形式推出跨境貿易人民幣結算，
至今內地對外貿易約8%至9%以人民幣結算，
其中經本港進行的份額高達80%，是香港發展
的重要部分」。

下屆政府不應妄動
被問及港元現行與美元掛㢕的聯繫匯率制度

應否改變時，曾蔭權強調，香港過去30年的經
驗，反映聯繫匯率效果優良，「相對脫㢕將引
發的金融市場動盪，寧願付出經濟調整的代
價」，並認為即使下屆政府同樣不應妄動，
「目前絕非檢討聯匯的時機，尤其正當目前外
圍動盪，隨時引發資金流動大幅波動之時。現
在風高浪急，大家（與美元脫㢕）想都不要
想，有同事提起我都『兜巴星』」。
他補充指，待人民幣將來可以全面自由兌換

時，特區政府自然會考慮與人民幣掛㢕。
■香港文匯報記者 鄭治祖

■曾蔭權
在訪問中
細析聯繫
匯率制度
對香港的
重要性。
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■唐英年撰文分享探訪夜青感受。圖為唐昨出席香
港設計大使慈善晚宴。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

特首籲警惕金融動盪 倘遇亂局隨時反擊


